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Gilles Castelnau, prédication pour l’Oratoire du Louvre le 5 janvier 2025 

 

Un petit battement d’aile 
Évangile selon Matthieu, chapitre 13, versets 1-9 

Ce même jour, Jésus sortit de la maison, et s'assit au bord de la mer. 
Une grande foule s'étant assemblée auprès de lui, il monta dans une barque, et il s'assit. Toute la foule se tenait sur le rivage. 
Il leur parla en paraboles sur beaucoup de choses, et il dit : 
Un semeur sortit pour semer. Comme il semait, une partie de la semence tomba le long du chemin : les oiseaux vinrent, et la 
mangèrent. 
Une autre partie tomba dans les endroits pierreux, où elle n'avait pas beaucoup de terre : elle leva aussitôt, parce qu'elle ne 
trouva pas un sol profond ; mais, quand le soleil parut, elle fut brûlée et sécha, faute de racines. 
Une autre partie tomba parmi les épines : les épines montèrent, et l'étouffèrent. 
Une autre partie tomba dans la bonne terre : elle donna du fruit, un grain cent, un autre soixante, un autre trente. 
Que celui qui a des oreilles pour entendre entende. 

 
 

Jadis en Galilée un mouvement sympathique et heureux avait surgi autour de Jésus de Nazareth, rabbin 
juif obscur, prédicateur ambulant, vivant dans une partie lointaine et méprisée de l'Empire romain 

• Il avait pardonné les péchés d’un paralysé sans repentance, sans Yom Kippour. bondi dans le « salut » 
d’une vie ainsi régénérée. 

Détail insignifiant de la vie de l’immense Empire romain : 

• « Que celui qui est sans péché lui jette la première pierre » devant fous intégristes.  
Le peuple entier avait abandonné les pierres de mort de la Loi de Moïse : tolérance 

• « Ce qui entre dans la bouche ne souille pas un homme, mais ce qui sort de sa bouche »  
face à l’habitude de manger cacher, manger pur 
plutôt une parole qui ne « souille » pas l’humanité. 
 
• « Donnez-leur vous-mêmes à manger », disciples nourrissant eux-mêmes la foule  fatiguée. 

Des paroles que l’on n’avait pas l’habitude d’entendre,  
Esprit oublié des anciens prophètes.  
Peu de chose dans la grande histoire mondiale. D’ailleurs vite rejeté et crucifié. 

Petit battement d’ailes d’un papillon dans le vent au fond d’une province éloignée de l’Empire. 

Mais le scientifique américain Edward Lorenz avait suscité l’émoi lors d'une conférence de 1972, en 
disant : Le battement d'ailes d'un papillon au Brésil peut-il provoquer l’enchaînement d’une tornade au 
Texas ? » 

La parabole du Semeur dit bien que la semence dans la bonne terre produit « au centuple ». 

Jésus, prédicateur insignifiant, bien peu de chose dans la vie du monde.  
Et pourtant, rapidement traduit en grec dans tout l’Empire  
et son message - qui aurait dû être oublié depuis longtemps - continue 2000 ans plus tard ! 

Aujourd’hui :  

Le petit battement d’ailes du papillon qu’était Jésus-Christ a provoqué un vent mondial. 
 
Le ministère de Jésus-Christ provoque aujourd’hui parmi nous,  
sinon une puissante tornade, du moins un souffle léger 
qui tout doucement mais efficacement, parle à nos cœurs, nous relève et nous guérit moralement. 
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Souffle créateur qui réduit doucement notre stress, régule nos émotions,  
maintient sous contrôle nos peurs, nos colères et nos ruminations  
et fait monter tranquillement en nos cœurs la paix intérieure. 

Aujourd’hui, la petite voix des évangiles que nous aimons écouter, répéter… par-delà les siècles.  

• Paralysé pardonné sans s’être repenti le jour du Kippour, 

• Femme adultère que personne ne veut lapider parce qu’on ne veut pas de cette atmosphère délétère, 

• Libération de la contrainte alimentaire cachère, hallal ou vegan qui empoisonne la vie. 

• Multiplication des pains dont on constate qu’elle est bel et bien possible pour nourrir ceux qui ont faim 
depuis que Coluche et les services d’entraide paroissiaux en ont fait la preuve. 

•  Et globalement Esprit de dynamisme créateur, de renouveau, de Résurrection, de libération, qui nous 
apaise et nous ragaillardit. 

Nous découvrons en nous le courage d’affronter la crainte et la douleur,  
d’accepter la souffrance et le malheur.  
Car nous avons compris qu’au milieu de toute obscurité brille une petite lumière obstinée. 

 
Méditation apaisée d’unité avec le Dynamisme créateur de Dieu : 
Élan de vie, amour bienveillant et altruiste, compassion de l’Évangile.  

Rejet de notre égoïsme instinctif, de notre indifférence aux besoins des autres,  
ouverture à la joie de l’amour universel, de la fraternité créatrice.  
Plénitude de la Vie. 

 Petite voix peu écoutée dans un monde qui en a pourtant grand besoin  
dans sa dépression et son égoïsme instinctifs. 

Petite voix qui nous rassemble néanmoins,  
qui nous renouvelle personnellement. 
 
Battement d’aile d’un lointain papillon qui se fait sentir jusqu’à aujourd’hui dans les cœurs qui s’ouvrent 
à lui. 

Petit souffle de papillon que nous transmettons nous aussi autour de nous,  
sachant qu’il peut, sans que nous comprenions pourquoi ni comment,  
transmettre la tornade de sa vie à nos prochains les plus inattendus. 

 
Nous ne sommes, nous-mêmes, que bien peu de choses. 

Comme ce lointain juif de Galilée vite crucifié, notre Seigneur. 

Nous émettons pourtant nous aussi ce petit battement d’aile de papillon qui provoque un souffle 
étonnant chez nos contemporains qui écoutent, qui l’aiment et s’en réjouissent.  
à qui songe peut-être la femme de Manet si du moins on a su lui en parler. 

 


